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15年前，吕宏伟是一家名不见经传的五金门店的负
责人，而今，年仅38周岁的他带领的浙江宏伟供应链股
份有限公司已经成为年产值近5亿元的核电供应链领域
的佼佼者，并于去年成功在新三板挂牌上市，成为中国

“核电供应链第一股”。公司实现了物资采购、供应、检
验、接收、保管、配送等全周期一站式服务，成功打造了供
应链管理咨询、供应链金融服务等九大平台，成为核电行
业规模最大、布点最全、产线研发最强的供应链集成服务
商。

永康有 2 万家企业，不少企业都往一条独木桥上
挤，宏伟公司是如何独辟蹊径，找到核工业这个细分市
场，然后将它做大做强的呢？吕宏伟对记者说道：“这
主要是关注点不同。宏伟一直强调的就是创新，我们
总是对最有品质的产品感兴趣。不应该只是关注如何

把企业做大，而在于如何把企业做精。与传统五金产
业用人多、耗能大的特点相比，我们企业相对来说占用
的资源要少得多。”他认为物资管理的专业化分包将成
为核电市场专业化分工的必然趋势和核电建设的客观
需求。

从中核到中广核、中石化，宏伟公司创业的步伐总
是踩着中国能源的发展规划，吕宏伟认为，最重要的是
要有商业的敏感度。“这些信息可以从很多方面获得，
包括网络和一些专业的杂志。看国家资金大量投向哪
里，哪里就有发展前景。做核电，民企无法和国企竞
争，但是可以走差异化路线，做大做强细分市场。我们
帮助中国核工业二三建设公司降低了几百万元的库
存，工程物资管理领域是核电国企的非核心竞争力领
域，民企有机会进入。”

提起创业的道路，创业者总是一路坎坷，但吕宏伟
仍抱着豁达开朗的心态面对，“过程非常痛苦，对未来充
满希望”，是他一直坚持为自己加油鼓劲的话。“千言万
语、千山万水、千方百计、千辛万苦，这也是新一代浙商的
精神。”吕宏伟笑着说道：“在我爱人眼里，我最大的优点
就是眼光和执着。而对于我来说，创新眼光当然要选
准。选准目标后就得坚持。创业是没有止境的。宏伟现
今虽然取得了一点成绩，但会继续努力奔跑。”

吕宏伟最崇拜的人是美国苹果公司联合创办人乔
布斯。吕宏伟常会与年纪尚小的儿子讲乔布斯的故事。
他说，在乔布斯身上，有很多我们中国人特别需要学习的
东西。“首先就是乔布斯是个完美主义者，其次是他坚韧
不拔的信念，还有就是对创新永无止境的追求。”

本报记者 徐璐璐

吕宏伟：差异化成就核电供应链第一股

“创业就是要用一种以不变应万变的坚守、以随机
应变的创新去面对外界的挑战。经历过上市敲钟的喜
悦，我们明白，埋头做事，用科技创新引领企业发展尤
为重要！”第七届“科技新浙商”、浙江迦南科技股份有
限公司总经理方正就是一位继承着父辈吃苦耐劳、艰
苦奋斗精神的二代接班人。

方正大学一毕业就进入了迦南科技，伴随着迦南
科技发展从无到有，直到敲钟上市。

“迦南科技转型可谓顺势而为。温州是国内中小
型制药设备生产企业的集中地，制药设备产业已经
形成集中优势。加上迦南科技的前身是一家阀门制
造厂，拥有相对成熟的机械制造技术和丰富的人力
资源，转型正是天时、地利、人和。”方正说。转型之
初，国内制药设备制造工艺相对成熟，但产品科技含
量不高，产品雷同、单一现象较普遍，在方正的带领

下，迦南科技通过细分市场，决定走中高端差异化竞
争路线。

方正表示：“经过一番调研，我们把眼光瞄准生产
难度较大的口服固体制剂设备，借力知名科研院校。
第一时间抢占了行业制高点，避免了同质化带来的恶
性竞争。”

在别人玩地产、金融的时候，迦南科技埋头搞研
发。“不管未来发展如何，制药设备永远是迦南科技的
核心主业。”方正表示，迦南科技正迎合着国家产业引
导政策的节拍，一步一个脚印深耕制药设备行业。

“在这个互联网信息高频的时代以及即将到来的
‘工业 4.0’时代，一切的经济氛围都是一场关于科技创
新的风暴。”方正说。他认为，产品智能化、服务信息化
是当下前进的步伐，只有将高科技落实到生产线，研发
出更好的产品，运用科技的力量去整合出更高效的回

馈，才是企业发展和升级的重要命脉。
如今的迦南科技已经是一家集研发、生产、销售为

一体的制药装备提供商，可向客户提供固体制剂制粒
整线装备及解决方案，是目前国内少数几家可提供三
种制粒工艺（湿法制粒、沸腾制粒、干法制粒）整线装备
及解决方案的供应商，产品不仅被国内 1000 多家大中
型制药企业广泛使用，还远销全球六大洲 30 多个国
家。公司先后承担省部级项目 16 项，获浙江省科学技
术奖 3 项，拥有国家专利 100 余件，其中发明专利 18
件。公司建有省级企业研发中心和国家级博士后科研
工作站，独立起草行业标准6项。

“目前公司拥有国家专利 100 余件，其中发明专利
18件。等到2019年，我们将拥有国家专利300多件，发
明专利50余件，这是迦南人的目标！”方正自豪地说。

本报记者 蔡家豪

方正：第一时间抢占行业制高点

当第七届“科技新浙商”颁奖仪式的大屏幕上出现
浙江中创科技有限公司董事长房中华的画面时，整个会
场响起了热烈的掌声。这位1968年出生的企业家，用了
近20年的时间，不仅重新定义了国内通风管道行业的制
造标准，实现了新型复合风管的“中国芯”，更是为这颗

“中国芯”插上了“上天入地”的翅膀，创造了一个属于我
们中国自己的“新纪元”。

中创是一家专业生产经营迈纳牌复合风管系统产
品以及集建筑保温材料产品的研发、生产、销售、安装、服
务为一体的科技型公司。在北京奥运会、上海世博会、广
州亚运会以及全国各大城市的地铁和高铁等3000多项
大型国家重点项目的通风系统与建筑保温材料工程中，
他们研发的产品为每一个人的出行和国内重大活动的举
办提供了方便与保障。

房中华的故事开始于20年前，当时国内风管制造技
术粗糙落后，一次偶然的机会，他接触到了国外的风管，
为其先进的工艺、优异的品质所折服。“当时就在想，外国
人能搞出这么好的产品，我们中国人也一样能搞出来。”
房中华说：“鄙人能力有限，但努力无限。”这位在红旗下
出生、红旗下长大的60后企业家，在那一刻就下定决心，
不惜一切代价，要在全球该领域中出现中国的名字。凭
借持而不懈的努力，2年时间，他成功了，国内第一条复
合风管先进流水线在中创诞生。

人没有特别不特别，普通的人做了不普通的事，就
是个不普通的人。房中华坦言，中创在创立之初，不论是
在投入的研发经费，还是技术人才的培育上，都存在着诸
多不足与劣势。“企业发展有两个很重要的层面：一是科
技的动力，二是产品的创新。”“科技兴企”是房中华一直

秉承的理念，他认为创新与科技密不可分。另一方面，中
创的“创”字则代表着敢作敢为与敢于担当。中创的发展
与进步，正是得益于团队坚持梦想和理想并为之共同努
力与奋斗。

“从早期国内第一条生产流水线，到目前基于六条
生产线的六大系列20多个产品……”连续几年，中创都
稳居同类产品的行业第一，让大家看到了中创的实力。
2015年，中创与航天科技集团达成战略合作伙伴关系，
积极引入航天技术，开发出带有航天科技基因的全新产
品，应用于轨道交通和地下空间的管廊当中。正是因为
这些努力，中创的产品性能不仅达到了国家标准，更是开
创出了全新的技术领域。目前，中创正以“上天入地”之
姿，驰骋于神州大地。

本报记者何飘飘

房中华：以“上天入地”姿态驰骋神州大地

理学博士、现年 38岁的曹建伟在2006年与人合伙
创立了浙江晶盛机电股份有限公司，当时他还在读博
士。

一边学习，一边创业，对于这个浙江大学机械系的
高材生来说，成为了一种顺理成章的选择。

他是专业出生，在公司里主要负责软件控制研发，
截至目前，公司获得的 125 件产品创新技术专利和 15
件发明专利，就是他带着一支 200 人的研发团队完成
的。

2011 年至今，曹建伟担任国家重大科技专项“8 英
寸区熔硅单晶炉国产设备研制”课题组组长，负责项目
总体方案的设计和整个项目执行过程中的组织协调工
作。2013年，曹建伟团队成功研制出国内首台8英寸区
熔硅单晶炉，并成功拉制出8英寸区熔单晶硅棒。经检
测，晶棒外观良好，各项技术指标均符合标准，满足电

力电子器件需求。
记者了解到，8英寸区熔单晶棒为目前在国产设备

上拉制出的尺寸最大的区熔硅单晶棒，打破了长期以
来国外对大尺寸区熔单晶硅生长工艺及设备的技术垄
断，达到国内领先、国际先进水平。目前，该项目已申
请国家发明专利 13 件（其中国外发明专利 2 件），实用
新型专利23件，并已获得22件专利的授权。

此外，在曹建伟的带领下，公司研发团队自行研制
第一台蓝宝石晶体炉，并成功拉制蓝宝石晶体，通过对设
备和工艺的不断开发创新，成功拉制出30、60、90公斤蓝
宝石晶体，并于2013年度在内蒙古投资超过10亿元，致
力于建设和发展国内最大的蓝宝石晶体生长基地。

作为公司的核心管理人员，曹建伟自担任浙江晶
盛机电股份有限公司总裁后，充分发挥公司的技术与
研发优势、创新能力优势、产品与服务优势、品牌优势

并实现了快速的发展。2012 年 5 月 11 日，浙江晶盛机
电股份有限公司在深圳证券交易所创业板成功上
市。

要做就要做最高端的，这是曹建伟的一种追求。
公司从研发高端半导体硅材料、光伏硅材料，到现在的
LED检测与照明高端智能化装备、蓝宝石晶体材料等，
不断占领国内外高端市场。

2012 与 2013 年两年，在整个光伏行业处于低谷期
间，曹建伟始终带领公司坚持创新，坚持研发。在原有
单晶炉、多晶炉两大产品上，开发了区熔硅单晶炉、蓝
宝石晶体炉、冷坩埚炉、一体机等系列化产品。相比之
下，国际上多晶炉的几个大的生产厂家有的倒闭，有的
生产萎缩，在多晶炉上已完全不是晶盛机电的对手。
在晶体生长炉的市场上，晶盛机电在技术和市场上已
经成为了“领头羊”。 本报记者 林洁

曹建伟：打造晶体生长炉“领头羊”

她，曾经是病人眼中最亲切的医生，如今是外人眼
中为了事业可以牺牲很多的女强人。从病房到企业，
她用了十年的时间，践行着自己最初对于病人的那一
份承诺。

她，明峰医疗系统股份有限公司董事长，新晋第七
届“科技新浙商”——潘华素。

早年还在做医生的潘华素最怕查房，因为医院住
院处的患者大多是中晚期肿瘤患者，他们只能靠姑息
疗法延长发病时间，而查房的时候，病人会问医生“我
有没有好一点”，这常常让潘华素感觉无能为力。一个
再好的医生，也需要好的设备作保障，这样才能对症下
药，这似乎就解释了为什么潘华素不光要打造国产CT，
还要打造能早期发现肿瘤的PET-CT。

“目前真正影响一个家庭或者影响肿瘤患者最让
人痛心的事情，就是花再多的钱也不能把病治好，但是

一个好设备能够早期发现肿瘤，就是PET-CT。”作为一
个医生，潘华素对 PET-CT 情有独钟，因为机器可以发
现早期肿瘤，早期的肿瘤患者不会影响寿命，它可以通
过药物治疗或者手术清除，可以治愈。但是，PET-CT
自从 1972 年被发明到现在的几十年时间里，其技术始
终被国外垄断，中国接近14亿的人口中，只有300多台
PET-CT，作为医疗水平先进的浙江，也只有 5 台左右。
不仅数量少，每次 PET-CT 的检查费用也高达 7500～
10000元。当时的潘华素就在想，如果中国有自己研发
的产品，它的价格就可以下去，把检查费用降到三四
千元，就可以大大增加对恶性肿瘤的防御，也可以减轻
病人的经济压力。“不管我是医生也好，企业家也好，一
定要把这个事情做下去，哪怕有多难。”这是潘华素对
自己的承诺，也是对病人的承诺。

为了将梦想变成现实，潘华素率领着明峰医疗早

在七年前便开始着手布局。经过多年研发打拼，明峰
医疗研制的国内首台自主研发的 PET-CT 将在省内一
批市级医院推广应用，它的诞生更是填补了多项国内
技术空白。

回忆研发之路，最常碰到的问题就是钱和技术。“我
们很缺钱，每个月不仅研发经费就要四五百万元，这么多
的研发人员，工资也要五六百万元。”面对如此巨大的资
金压力，潘华素始终没有后退半步。她含泪将老公经营
多年的水泥厂卖掉，换取流动资金。遇到技术壁垒了，她
亲自去国外找专家请教，当我们在欢度春节的时候，她却
一个人在异国他乡和国外的技术人员改进设备。

说起未来，潘华素满怀信心，明峰医疗今年销售目
标是 1.5 亿元以上，“十三五”期间，不光要实现企业上
市，而且将实现产值30亿元，利税6亿元。

本报记者 何飘飘

潘华素：不忘最初对病人的那一份承诺

第七届第七届““科技新浙商科技新浙商””风采录风采录
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顺应新常态顺应新常态 再上新台阶再上新台阶


